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Изучение причин и предпосылок стремительного распада государственных и партийных 

структур ГДР занимает важное место в работах историков-германистов Великобритании и США и 

проводится в рамках исследования комплексной проблемы – германского вопроса послевоенного 

времени. В британской и американской исторической науке существует несколько подходов к 

изучению механизмов распада коммунистического режима в Восточной Германии, среди которых 

особое место занимает внешнеполитический подход. 

Цель статьи – определить и проанализировать ключевые механизмы краха ГДР в британской и 

американской историографии германской проблемы в рамках внешнеполитического подхода.  

Материал и методы. Статья подготовлена на основе анализа публикаций британских и 

американских историков, политологов, специалистов в области международных отношений, 

которые занимались изучением предпосылок и причин кризиса ГДР исходя из базовых принципов 

внешнеполитического подхода. Для достижения поставленной цели были применены как 

общенаучные (анализ, синтез, дедукция), так и специально-исторические методы исследования 

(историко-генетический, историко-системный, историко-функциональный, ретроспективный). 

Результаты и их обсуждение. Использование внешнеполитического подхода при изучении 

проблемы предполагает выделение новых явлений во внешнеполитическом курсе отдельных стран 

и/или изменений в системе международных отношений на глобальном уровне либо же на уровне 

региональных подсистем. По мнению авторов, они действуют подобно триггерам, т.е. спусковым 

механизмам, выступая основой качественных изменений заявленной проблемы. При анализе 

причин исчезновения восточногерманского государства британские и американские ученые 

выделяют три внешних механизма: новую восточную политику ФРГ, структурные изменения в 

мировой экономике 1970-х гг., перестройку в Советском Союзе.  

Заключение. Внешнеполитический подход является наиболее востребованным среди 

британских и американских исследователей при изучении механизмов краха ГДР. Вместе с тем 

использование исключительно внешнеполитического подхода не может предоставить ответ на 

широкий спектр вопросов о формировании и действии внутренних сил в процессе распада 

государственно-партийных структур ГДР и ее ликвидации как суверенного государства.  
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The study of the causes and prerequisites for the rapid collapse of the GDR  state and party structures 

takes an important place in the works of British and American historians. It is carried out as part of the 

study of a complex problem –   the German issue in the post-war period. There are several approaches to 

studying the mechanisms of the communist regime collapse in East Germany in British and American 

historical science, among which the foreign policy approach has a special place. 

The aim of the article is to identify and analyze the key mechanisms of the GDR collapse in British 

and American historiography of the German problem in the framework of the foreign policy approach. 

Material and methods. The article is based on the analysis of a wide range of publications by British 

and American historians, political scientists, and experts in the field of international relations who studied 

the background and causes   of the GDR crisis in the framework of the foreign policy approach. To 



achieve the article aim, both general scientific (analysis, synthesis, deduction) and specially-historical 

research methods (historical-genetic, historical-systemic, historical-functional, retrospective) were used. 

Findings and their discussion. The use of the foreign policy approach when studying the problem 

involves singling out new phenomena in the foreign policy of separate countries and/or changes in the 

system of international relations at the global level or at the level of regional subsystems. According to 

the authors, they act like triggers, creating the basis for qualitative changes in the stated problem. When 

analyzing the reasons for the East German state disappearance, British and American researchers identify 

three external mechanisms: the new Ostpolitik, structural changes in the world economy in the 1970s, and 

perestroika in the Soviet Union. 

Conclusion.  The foreign policy approach is most popular among British and American researchers 

who study the mechanisms of the GDR collapse. At the same time, studying the declared problem solely 

within the framework of the foreign policy approach cannot provide an answer to a wide range of 

questions about the formation and operation of internal forces in the process of the collapse of GDR state-

party structures and its liquidation as a sovereign state. 
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